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Игорь ГРАЧЕВ
«КОМАНДА»

После вынесения вер-
дикта о годичной дис-

квалификации прославлен-
ной украинской биатлонистки 
Оксаны ХВОСТЕНКО трудно 
было представить, как отреа-
гируют болельщики. Разуме-
ется, некоторые из них, узнав 
о применении запрещенного 
препарата, обрушиваются на 
спортсмена, тренера, врача, 
да что там —  вид спорта, не 
вникая в суть дела. Однако в 
случае с Хвостенко все выгля-
дит иначе. Истинные почита-
тели сборной Украины в це-
лом и Хвостенко в частности в 
большинстве своем простили 
талантливую спортсменку, 
выразив ей поддержку и бла-
годарность за яркую карьеру. 
И это несмотря на более чем 
вероятную потерю серебря-
ной медали в эстафете на чем-
пионате мира-2011...

Напомним, что Оксана по-
страдала из-за собственной 
невнимательности. Она забы-
ла, что в сиропе от кашля со-
держится запрещенный эфе-
дрин, допустимый на трени-
ровках и в определенных дозах 
во время соревнований. 

В беседе с Оксаной мы не 
обошли стороной допинговую 
тему, но начали с ее первых ша-
гов в спорте.

— До 13 лет я занималась 
легкой атлетикой, — вспомина-
ет неоднократный призер чем-
пионатов мира. — Ездила даже 
на турнир в белорусский До-
бруш, где заняла третье место. 

— А почему легкая ат-
летика?

— Выбора особого не бы-
ло. Пробовала даже дзюдо, но 
не понравилось. А легкоатле-
тическая секция рядом с до-
мом. Удобно. Помню, что са-
мым сложным был бег на 300 
метров.

— И кто вас переманил в 
лыжный спорт?

— Родной брат Саша. У ме-
ня была тренировка в семь 
утра, а он говорит: «Идем се-
годня покатаемся на лыжах. 
Пропустишь одно занятие, ни-
чего страшного не случится». 
Покаталась — и очень понра-
вилось. Пришлось заниматься 
в двух секциях параллельно, 
но вскоре отдала предпочте-
ние лыжам.

— Через три года вы уже 
выступали в команде по би-
атлону.

— Дело случая. В Черниго-
ве проходил чемпионат Укра-
ины, и в моем возрасте не 
хватало человека для эстафе-
ты. Я до этого и оружие в руках 
ни разу не держала! Быстро 
разобравшись с обоймой, 
спусковым крючком, прице-
лом, выступила на соревнова-
ниях. Через месяц уже зани-
малась в биатлонной группе у 
Николая Зоца.

— Держите связь с вашим 
первым тренером Федором 
Примаком? Как он вас отпу-
стил в биатлон? 

— О, это был сложный про-
цесс! Он не хотел меня отпу-
скать, подключал к беседам 
моих родителей... О Федоре 
Примаке, как о тренере, так и 
о человеке, могу сказать толь-
ко самые теплые слова. Он о 
подопечных сильно заботил-
ся. Дома у нас часто бывал, то 

банку малины принесет, то еще 
что-то. Несмотря на пожилой 
возраст, ездит на велосипеде в 
селе возле Чернигова, продол-
жает с детишками возиться.

— Первый международ-
ный старт помните?

— Чемпионат мира-1994 
среди юношей в Осрбли. В 
спринте заняла 66-е место сре-
ди 72-х участников при пяти 
«штрафах». А первые награды 
пришли на юношеском ЧЕ 
(бронза в эстафете) и ЧМ (сере-
бро в индивидуальной гонке). 
Помню, в 1996 году было еще 
три огневых рубежа: лежа—
стоя—лежа.

— В 99-м вы получили са-
мую серьезную травму в ка-
рьере. Как это произошло?

— На тренировке упала на 
плечо. Перенесла две операции 
в Москве и Киеве. В гипсе при-
шлось месяц ходить, но самое 
неприятное ощущение — разра-
батывать руку после долгого 
простоя. 

— Реально сосчитать па-
дения на соревнованиях?

— Вряд ли. Их было много. А 
сколько лыж сломала после па-
дений — не счесть. Даже ложе 
оружия лопалось. Но самое 
страшное — ехать со спуска в го-
лолед. Небольшая ветка или пал-
ка — и ты уже в кювете.

— Статистику любили 
смотреть?

— Да, особенно в стрелковой 
ее части. 

— У вас без малого 88% 
точности стрельбы за карье-
ру. Это потрясающий резуль-
тат. А чьей стрелковой подго-
товкой восхищаетесь вы?

— Если брать спортсменов из 
элиты, то стоит выделить стрель-
бу Хелены Экхольм.

— Вы эмоциональны? 
— Бывает...
— Легко можете распла-

каться?
— Такое случается редко.
— Матом ругаетесь?
— (Смеется.) В целом, нет, но 

в некоторых случаях словечко-
другое может проскочить.

— Момент, когда узнали о 
положительной допинг-
пробе, один из тех случаев? 

— Тогда я вообще долго не 
могла сказать ни слова. Молчала, 
словно оцепеневшая. Пережила 
настоящий шок, от которого бы-
ло сложно отойти.

— Расскажите о заседа-
нии в Зальцбурге, где слуша-
ли ваше дело.

— Вместе с генеральным се-
кретарем ФБУ Романом Бонда-
руком мы отправились в Ав-
стрию. В конференц-зале за 
круглым столом меня расспра-
шивали о случившемся, выяс-
няя все мелочи. Напряжение 
ощущала колоссальное — вода 
с рук бежала. После трехчасо-
вой беседы в режиме «вопрос—
ответ» вышла с неким чувством 
облегчения. 

— Как считаете, на-
сколько пострадает имидж 
Украины в глазах Между-
народного союза биатло-
нистов?

— Буду надеяться, что если он 
и пострадает, то незначительно. 

— Что чувствуете, общаясь 
с партнерами по команде? 

— Скажем так: я понимаю 
степень вины. Что до коллег по 
сборной, то у нас не было напря-
жения ни до вынесения вердик-
та Дисциплинарного комитета 
МСБ, ни после.

— С кем из биатлонисток 
по сборной Украины про-
должаете общаться?

— C Катей Юрьевой. 
— Учитывая вашу успеш-

ность, сколько у вас настоя-
щих друзей?

— Четверо.
— Что популярнее в ва-

шем родном Чернигове — 
женский футбол или биат-
лон?

— Еще пару лет назад это 
был футбол, сейчас, наверное, 
биатлон.

— Сколько килограммов 
можно сбросить за гонку?

— Летом до трех, а зимой до 
полутора.

— После успешного  
ЧМ-2008 вам подарили авто 
с номерами «БИАТЛОН». 
Можно назвать вас автолю-
бителем?

— Да! Но больше 180 км/ч ни-
когда не разгонялась. 

— К вам когда-то обраща-
лись с предложением сме-
нить гражданство?

— Да, после ОИ-2002, когда бы-
ло тяжело с финансированием.

— С 16-ти лет вы ведете 
конспекты по биатлону. Ка-
ков их объем?

— Три дневника, примерно по 
300 страниц каждый.

— Якову Факу из-за обмо-
рожения едва не ампутирова-
ли несколько пальцев. Вы же 
могли выступать в перчатках 
даже в сильный мороз. Не 
боялись?

— Нужно бояться не мороза, 
а ветра в морозную погоду. В 
случае чего перчатки я всегда 
держала при себе, но в гонках 
они мне мешали, хотелось их по-
стоянно снять.

— Елена Пидгрушна по-
казывала фантастические 
картины вышивкой в соб-
ственном исполнении. Вы 
ведь тоже давно увлекае-
тесь рукоделием. Сколько 
времени уходит на одно про-
изведение? Что нравится 
вышивать?

— Все зависит от настроения, 
но зачастую это цветы. Что до 
времени, то, например, икону 
формата А4 можно сделать за 
месяц. Кроме того, мне очень 
нравится вышивать бисером. 
Кстати, со временем планирую 
развесить лучшие работы у себя 
в квартире.

— Сергей Седнев расска-
зывал, что после того как их 
вместе с Олегом Бережным в 
тире перестреляли сестры 
Олега, он туда ни ногой...

— Не помню, когда там была 
в последний раз. Но считаю, что 
в этом плане больше отличает-
ся сын. Брат говорит, что Никита 
в точности стрельбы в меня по-
шел. Посмотрим, возможно, в 
будущем попробуем силы в 
каком-то стрелковом спорте. 
Однако все будет зависеть от 
его желания.

— Простите, а о братике 
или сестричке для Никиты не 
задумывались?

— Вообще хотелось бы...
— Напоследок поделитесь 

мечтой о своем идеальном 
отпуске.

— Выбраться на неделю 
куда-нибудь в горы. Отключить 
телефон, поселиться в тихой го-
стинице, где немного людей, так 
как люблю тишину и покой. Или, 
например, на море, но только 
весной или осенью, поскольку 
жару не люблю...

Пытали три часа
Оксана Хвостенко: «Узнав результат допинг-пробы, долго не могла сказать ни слова...»

Фото Николая БОЧКА, «КОМАНДА»

Несмотря ни на что, Оксана ХВОСТЕНКО пользуется огромной 
симпатией болельщиков

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

»

Досье

Блиц 

По регламенту блица Ок-
сане ХВОСТЕНКО на от-

вет отводилось не более трех 
секунд. Украинская биатло-
нистка с заданием справилась 
на отлично, отвечая со скоро-
стью выстрела из винтовки! 

— Самый эмоциональ-
ный момент в карьере?

— Победа на этапе Кубка ми-
ра в словенской Поклюке. 

— Любимая трасса?
— В Рупольдинге (Германия).
— Нелюбимая?
— Осрбли (Словакия).
— Дисциплина?
— Сначала нравился масс-

старт, а под занавес карьеры — 
спринт.

— Равнина или спуск-
подъем?

— Спуск-подъем.
— Страна?
— Италия, Австрия.
— Город?
— Хотелось бы детальнее 

посмотреть на Вену. Была там 
только проездом.

— ТВ-передача?
— Новости. Хотя у телевизо-

ра посидеть не любитель.
— Жанр кино?
— Исторические фильмы. 

Например, «Граф Монте-
Кристо», «Фаворит».

— Сериал?
— «Интерны».
— Футбольный клуб?
— Иногда могу посмотреть 

футбол, но симпатий к опреде-
ленной команде нет.

— Спортсмен?
— Рафаэль Пуаре!
— Теннисист или легко-

атлет?
— Теннисист.
— Макаряйнен или Эк-

хольм?
— Экхольм.
— Нойнер или Форсберг?
— Нойнер.
— Море или горы?
— Горы.
— Рыба или мясо?
— Мясо.
— Вино или шампанское?
— Шампанское.
— Гамбургер или пицца?
— Пицца.
— Кофе или чай?
— Кофе.
— «Стойка» или «леж-

ка»?
— «Стойка».
— Пять из пяти промахи-

вались?
— Однажды, когда высту-

пала на юношеских соревно-
ваниях.

— Бьорндален или 
Свендсен?

— Свендсен.
— Симон или Мартен 

Фуркад?
— Симон.
— Политика или эконо-

мика?
— Экономика.
— Брынзак или Бессе-

берг?
— Брынзак.
— Скелетон или керлинг?
— Керлинг.
— Париж или Венеция?
— Париж.

Брынзак
круче
Бессеберга
»

Оксана 
ХВОСТЕНКО
(украинская биатлонистка, МСМК)

Родилась 27 ноября 
1977 года в Чернигове.

Рост — 167 см,  
вес — 62 кг.

Образование:  
Черниговский педуниверси-
тет, Ирпенская налоговая  
академия.

Первый год в биатло-
не: 1993.

Семейное положение: 
замужем за экс-биатлони-
стом сборной Украины Вя-
чеславом Деркачом, сын Ни-
кита (семь лет).

Личный тренер:  
Николай Зоц.

Вице-чемпионка мира 
(3): эстафета (2003,  
Ханты-Мансийск, Россия), 
эстафета (2008, Эстерсунд, 
Швеция), эстафета (2011, 
Ханты-Мансийск, Россия). 

Бронзовый призер 
чемпионата мира (2): 
спринт (2008, Эстерсунд, 
Швеция), индивидуальная 
гонка (2008, Эстерсунд,  
Швеция).

Чемпионка Европы (2): 
гонка преследования  
(2005, Россия) и эстафета 
(2008, Чехия).

Вице-чемпионка Евро-
пы (1): эстафета (2005,  
Россия)

Бронзовый призер  
Европы (2):  эстафета (2001, 
Франция), эстафета (2002, 
Финляндия).

Вице-чемпионка  
мира среди юниоров  
в индивидуальной гонке 
(1996, Финляндия).

Участница трех  
Олимпиад (2002, 2006, 2010), 
в которых провела 10 гонок. 
Лучшее личное место — 8-е 
в индивидуальной гонке в 
Канаде-2010. В эстафете — 
6-е в Канаде-2010.

Дебют в Кубке мира:  
7 декабря 1996 года в сприн-

»

те (Эстерсунд, Швеция) — 
80-е место.

Всего в Кубке мира 
(включая Олимпиаду  
и чемпионаты мира)  
провела 230 гонок  
(191 личную).

Первое место (2):  
массовый старт (2007,  
Поклюка, Словения),  
эстафета (2009, Оберхоф, 
Германия);

второе место (6):  
эстафета (1999, Лейк-Плэсид, 
США), эстафета (2003, 
Ханты-Мансийск, Россия), 
массовый старт (2007, 
Ханты-Мансийск, Россия), 
эстафета (2008, Эстерсунд, 
Швеция), эстафета (2010, 
Хохфильцен, Австрия),  
эстафета (2011, Ханты-
Мансийск, Россия);

третье место (3):  
индивидуальная гонка (2006, 
Хохфильцен, Австрия), 
спринт (2008, Эстерсунд, 
Швеция), индивидуальная 
гонка (2008, Эстерсунд,  
Швеция).

Победитель и серебря-
ный призер Рождественской 
гонки в Германии (вместе  
с Андреем Дериземлей).
Личная статистика по 
сезонам в Кубке мира
сезон  место  очки  гонки
2000/01  63 20 8
2001/02  34 175 13
2002/03  41 57 7
2003/04  - - -
2004/05  33 165 14
2005/06  41 80 20
2006/07  9 505 24
2007/08  16 340 21
2008/09  22 386 17
2009/10  26 394 19
2010/11  42 141 9
Статистика стрельбы в сезоне-
2010/11:  91,42%
Общая статистика стрельбы за 
карьеру:  87,90%
Примечание. Без учета предполагаемого 
отбора медали на ЧМ-2011.


